



m2A.fr









in



Inauguration de l'extension du périscolaire René Cassin de Lutterbach

DOSSIER PRESSE | SAMEDI 31 AOÛT 2024

CONTACT PRESSE

Orlane FOUCAULT

Attachée de presse m2A

06 45 86 16 47

orlane.foucault@m2A.fr









Sommaire

m2A, la compétence périscolaire au service des habitants	03
Le site périscolaire m2A "René Cassin" de Lutterbach, projet ambitieux de rénovation et d'extension pour un accueil de qualité des enfants	04
Les chiffres clés du périscolaire "René Cassin" de Lutterbach et du périscolaire m2A	07
Programme massif d'investissement : le périscolaire, une priorité de m2A	09

m2A, LA COMPÉTENCE PÉRISCOLAIRE AU SERVICE DES HABITANTS

l'e communauté d'agglomération du Grand Est, Mulhouse Alsace Agglomération (m2A) est également l'une des seules communautés d'agglomération de France qui a opté pour la gestion de la compétence périscolaire.

L'engagement de m2A en matière périscolaire

m2A a fait depuis 2004 le choix de gérer la compétence périscolaire ; compétence pourtant optionnelle, se démarquant ainsi sur le territoire national.

Son choix se justifie car la question de l'enfance et de la jeunesse est un pilier essentiel dans la vie de l'Agglomération. C'est le point d'entrée de l'attractivité et du rayonnement d'un territoire, car sans la présence de structures d'accueil sur un territoire, les familles ne viendraient pas s'installer. La présence de jeunes foyers, avec des enfants, dans les 39 communes de m2A est primordiale pour garantir leur développement, la dynamique associative et le maintien des écoles dans les communes de l'agglomération.

Cette compétence de proximité s'intègre dans le champ de l'action sociale d'intérêt communautaire et permet de conjuguer l'égal accès des habitants de l'Agglomération à son service en tenant compte de la diversité des situations individuelles.

Avec l'évolution démographique et sociale, m2A est attentive à toujours proposer un service périscolaire adapté aux spécificités de territoire, en agrandissant ou créant des sites périscolaires adaptés, pour un accueil toujours plus qualitatif, y compris à travers ses bâtiments, en intégrant la question de la transition écologique et énergétique dans ses projets d'investissement.

Pour cette rentrée 2024, m2A prend un engagement de plus en matière périscolaire, en proposant à ses agents animateurs un temps de travail étoffé, avec un passage de 22h à 28h par semaine de classe, pour moins de précarité et toujours plus de qualité de vie au travail. Ainsi motivés, la politique de m2A profite autant aux agents qu'aux familles et à leurs enfants.

« m2A œuvre de concert avec chacune de ses 39 communes pour proposer une offre de service la plus adaptée possible aux besoins de ses habitants. Le service périscolaire est essentiel pour le bien-être des enfants, en leur permettant de bénéficier d'un accueil privilégié après l'école, autour d'animations créatives, et également d'un repas de qualité. Les accueillir dans des bâtiments adaptés, équipés, et toujours respectueux des normes en vigueur pour limiter leur impact écologique, c'est aussi veiller à leur avenir, aux côtés de leurs parents, et avec des agents toujours plus investis ».

Josiane Mehlen Vice-Présidente de m2A en charge de l'accompagnement des familles et du périscolaire

LE SITE PÉRISCOLAIRE m2A "RENÉ CASSIN" DE LUTTERBACH, PROJET AMBITIEUX DE RÉNOVATION ET D'EXTENSION POUR UN ACCUEIL DE QUALITÉ DES ENFANTS

Afin de répondre aux préoccupations partagées concernant l'amélioration des conditions d'accueil des enfants de maternelle et d'élémentaire à Lutterbach, et dans un souci de proximité avec les écoles, Mulhouse Alsace Agglomération (m2A) et la commune de Lutterbach ont travaillé ensemble pour élaborer un projet d'extension et de rénovation des installations existantes, dans le but de garantir un niveau de service élevé à l'ensemble des familles.

Un investissement nécessaire pour améliorer l'accueil des enfants

Face à une augmentation significative de la demande d'accueil périscolaire pour les familles sur la commune de Lutterbach, les locaux existants n'étaient plus adaptés pour répondre à la hausse d'enfants accueillis. En effet, ils ne disposaient que de deux grandes salles, d'un office et de sanitaires, et les deux salles étaient donc utilisées à la fois pour la restauration et les activités.

Afin de conserver une offre d'accueil en proximité de l'école primaire "René Cassin", la commune de Lutterbach, en étroite collaboration avec m2A, a entrepris des travaux d'amélioration directement sur le site de l'école et du périscolaire existant.

Une extension et une réhabilitation des locaux périscolaires actuels

Pour maintenir cet accueil de proximité, le projet a donc consisté à faire les travaux sur site et à :

- réhabiliter les locaux périscolaires actuels, d'une superficie de 260 m²,
- construire une extension neuve de 400 m².

Ainsi, l'ensemble de ce projet a permis de réaliser une mise aux normes de l'office de restauration et de créer des salles d'activités et des sanitaires supplémentaires.

Avec ces travaux, qui auront duré près de 18 mois, de janvier 2023 à juin 2024, la capacité d'accueil passe de 142 places (30 enfants de maternelle et 112 enfants d'école élémentaire) à 166 places (40 enfants de maternelle et 126 enfants d'école élémentaire).



Le périscolaire m2A "René Cassin" optimisé pour un accueil de qualité

Avec cette rénovation et la nouvelle extension de 400 m², le périscolaire "René Cassin" de Lutterbach est désormais composé de :

- **2 salles de restauration** (une pour les élèves de maternelle et une pour les élèves d'école élémentaire),
- 3 salles d'activités,
- 1 office mis aux normes,
- des sanitaires supplémentaires.



Grâce à cet agrandissement du périscolaire, réalisé en **co-maîtrise d'ouvrage** entre m2A et la commune de Lutterbach qui en a assuré la coordination opérationnelle, **la capacité d'accueil est désormais de :**

- 166 enfants le midi,
- 86 enfants le soir.

Au total, 39 enfants de l'école maternelle et 153 enfants de l'école élémentaire sont inscrits pour l'année scolaire 2024/2025, représentant un taux de prise en charge de 50% des élèves de l'école primaire "René Cassin" de Lutterbach.

L'accueil est assuré par une équipe d'animation composée de :

- **1** responsable de site,
- 13 animateurs le midi,
- **7** animateurs le soir.

Les repas sont quotidiennement livrés en liaison chaude par l'association Insef-Inter, basée à Lutterbach. Dans le cadre d'un chantier d'insertion, porté par l'association Insef-Inter, m2A contribue ainsi également à l'insertion sociale et professionnelle des publics en difficulté.



Le projet pédagogique pour l'année 2024/2025 s'articule avec les grands axes du projet éducatif de m2A, à savoir les valeurs de respect des autres et de son environnement, de solidarité et d'autonomie.

Véritable lieu d'ouverture et d'apprentissage, le périscolaire permet un épanouissement personnel des enfants, qui sont invités à être acteurs de leurs loisirs en choisissant parmi un panel d'activités. L'équipe veille également à sensibiliser les enfants aux gestes écocitoyens et à la protection de l'environnement.

« Cette réalisation de l'extension du périscolaire René Cassin vient compléter la rénovation complète de l'Ecole René Cassin et la construction d'un nouveau gymnase par la commune au centre de notre village. Elle va permettre à nos enfants de bénéficier de conditions optimales d'accueil pour les activités périscolaires du midi et du soir.

Mes remerciements à l'Agglomération, m2A, d'avoir inscrit ce projet dans son programme d'investissement, et aux multiples financeurs, m2A, l'Etat, la CAF, la Région Grand Est, l'Etablissement Public Foncier d'Alsace pour le portage du foncier, et notre commune.

Je tiens ici à saluer le travail remarquable de nos agents communaux, en particulier notre Directrice Générale des Services Cécile Urion, notre Directeur des Services Techniques Luc Schlussel et son adjoint Pascal Kilhofer, qui ont piloté l'ensemble de l'opération de l'appel d'offres aux demandes de subvention, et assuré le suivi des travaux.

Je souhaite également remercier l'ensemble des entreprises qui ont fait un bel ouvrage et adresser un grand coup de chapeau à notre architecte Céline Billig qui, non seulement a dessiné un beau bâtiment très fonctionnel, mais qui a aussi suivi presque tous les jours ce chantier et maitrisé de bout en bout le budget alloué. Ce qui est une prouesse dans la conjoncture post Covid que nous avons vécu.

Félicitations et merci à toutes et tous!»

Rémy Neumann Vice-président de m2A Maire de Lutterbach





LES CHIFFRES CLÉS DU PÉRISCOLAIRE "RENE CASSIN" DE LUTTERBACH ET DU PERISCOLAIRE m2A

Les chiffres clés du périscolaire "René Cassin" de Lutterbach

- Maîtrise d'ouvrage : co-maîtrise d'ouvrage m2A Commune de Lutterbach
- **Architecte:** SLBE Architectes
- Montant des travaux périscolaires : 2 445 810 € HT,
 - des subventions obtenues pour ce projet de :
 - **FEDER:** 662 500 € HT (montant prévisionnel),
 - État Dotation de Soutien à l'Investissement Local (DSIL) : 381 460 € HT,
 - **Région Grand Est :** 125 983 € HT,
 - Collectivité européenne d'Alsace (CeA): 346 457 € HT,
 - Caisse d'Allocations Familiales (CAF): 300 000 € HT,
 - soit un coût net prévisionnel de 629 410 € HT, répartis de la manière suivante :
 - m2A: 503 528 € HT,
 - Commune de Lutterbach: 125 822 € HT,
- **660 m² d'accueil périscolaire** (260 m² de locaux existants réhabilités et une création de 400 m²),
- Accueil périscolaire d'une capacité de 166 places le midi et 86 places le soir, soit un taux de prise en charge périscolaire global de 50 % des élèves de l'école primaire René Cassin,
- La moyenne de fréquentation sur la période 2023/2024 est de **117 enfants le midi et 50 enfants le soir**, soit un taux de prise en charge de **82 % le midi et 65 % le soir**,
- Désormais, 166 enfants peuvent être accueillis au sein du périscolaire (40 maternels et 126 élémentaires), soit une hausse de 17 %.

Les chiffres clés de la compétence périscolaire portée par m2A

Le périscolaire sur l'ensemble du territoire de m2A, c'est :

- **99 périscolaires** dont 65 en gestion directe et 34 en gestion déléguée, assurant un accueil dans **105 locaux** sur l'Agglomération,
- **8 000** places proposées le midi et **5 000** places le soir sur l'ensemble du territoire de l'Agglomération,

- **8 500** repas servis par jour, dont **5 000** en régie et **3 500** en gestion déléguée, soit un total de **1 200 000 repas par an**,
- **4 500** goûters servis par jour, dont **2 500** en régie et **2 000** en gestion déléguée, soit un total de **630 000 goûters par an**,
- plus **de 450 agents périscolaires** (responsables, animateurs, vacataires) et 120 agents de cantine,
- **un budget périscolaire de plus de 20,8 millions d'euros** (dont 12,2 millions d'euros de coût net du périscolaire restant à charge de m2A, après déduction des recettes parents et CAF, données 2023),
- **57** millions d'euros d'investissements dédiés au Périscolaire et à la Petite **Enfance** dans la Programmation Pluriannuelle d'Investissement (PPI) 2020-2027,
- **un soutien financier aux structures** : conventions de financement de fonctionnement, concessions de service public, sans compter le soutien aux structures via des subventions d'équipements...

PROGRAMME MASSIF D'INVESTISSEMENT : LE PÉRISCOLAIRE, UNE PRIORITÉ DE m2A

Mulhouse Alsace Agglomération (m2A) a inscrit dans son projet de territoire « Vision 2030 » sa politique volontariste en matière de périscolaire, pour conforter l'offre d'accueil dans ses 39 communes. A ce titre, des études ont été listées, des travaux engagés et certains projets réalisés, avec 17,4 millions d'euros déjà investis (entre 2020 et août 2024) au niveau périscolaire, dont les projets suivants :

Les études en cours

- **Illzach** : création de locaux périscolaires au sein du futur groupe scolaire Les Jonquilles,
- **Mulhouse Freinet** : création de locaux périscolaires pour l'école élémentaire Freinet,
- Mulhouse Sellier : création de locaux périscolaires pour l'école Sellier,
- Riedisheim: création de locaux périscolaires à l'école maternelle Les Violettes,
- Rixheim: création de locaux périscolaires pour les écoles du Centre,
- Staffelfelden : création de locaux périscolaires pour les écoles Cité,
- Wittelsheim: création de locaux périscolaires pour les écoles du Centre,
- **Wittenheim**: création de locaux périscolaires pour l'école maternelle Fontaine et les écoles élémentaires Curie et Freinet (périscolaire Centre).

Les travaux en cours

- **Riedisheim:** création de locaux périscolaires pour l'école élémentaire Lyautey. Finalisation janvier 2025,
- **Mulhouse Hélène Burger :** création de locaux périscolaires au sein des trois nouveaux groupes scolaires des Coteaux.

Les projets finalisés pour l'année scolaire 2023/2024

- Mulhouse Quimper: réhabilitation des locaux périscolaires. Rentrée 2024.
- Riedisheim Mermoz: réhabilitation des locaux périscolaires. Rentrée 2024.
- **Mulhouse Simone Veil et Claire Romand :** création de locaux périscolaires au sein des trois nouveaux groupes scolaires des Coteaux. Dernier trimestre 2024.
- **Mulhouse Victor Hugo** : création de locaux périscolaires au sein du nouveau groupe scolaire Victor Hugo. Rentrée 2024.
- **Baldersheim** : agrandissement du périscolaire existant afin de permettre la restauration des enfants d'âge élémentaire. Eté 2024.
- **Habsheim** : création de locaux périscolaires pour les enfants de l'école maternelle Nathan Katz et rénovation des espaces d'activité élémentaires. Rentrée 2023.
- Lutterbach : agrandissement du périscolaire René Cassin. Inauguration ce samedi 31 août 2024.